

## ARTÍCULO 6: EL RACISMO ESTÁ VIVO EN EUROPA

En una entrevista con el intelectual europeo Cristian Delacampagne se analiza el tema del racismo en la Europa actual. El racismo, basado en postulados seudocientíficos, sigue estando presente en la sociedad europea, siendo los principales afectados las razas de color.

*Entrevista a Cristian Delacampagne*

# EL RACISMO ESTÁ VIVO EN EUROPA

Cristian Delacampagne es uno de los escasos intelectuales europeos que han analizado el fenómeno del racismo.

— **¿Cómo definiría usted el racismo?**

— Hay que distinguir el racismo de otras formas de comportamiento hacia el otro, como la xenofobia o la misantropía. El racismo se apoya en una teoría seudocientífica, que pretende justificar la superioridad física, moral e intelectual de un grupo étnico. Lo que da su importancia al racismo es su pretensión científica.

— **¿Cree que en las sociedades desarrolladas existe racismo o sólo manifestaciones de discriminación o movimientos de defensa de grupos que se sienten amenazados en su estatus?**

— En los discursos que se hacen hoy en día sobre este tema existe una gran confusión. A menudo se llama racismo a formas de hablar o de actuar frente al otro que, en realidad, no tienen nada que ver con el racismo específicamente considerado. En todas las sociedades modernas hay prácticas de discriminación, actuaciones de grupos para defenderse de otros grupos. Pero eso es otra cosa.

— **¿Significa eso que el racismo como tal en Europa es una práctica insignificante?**

— No, desgraciadamente el racismo está muy vivo. Hay que tener

en cuenta que el racismo es una práctica típica de las sociedades europeas. Ha nacido en Europa y se ha desarrollado aquí, antes de exportarse al mundo, al mismo tiempo que se extendía su cultura. Y, a pesar de las guerras y de las condenas que ha sufrido en todos los foros internacionales, sigue siendo una actitud en pleno desarrollo.

— **¿Cómo se expresa hoy ese racismo?**

— Sus principales manifestaciones son más o menos las mismas que hace cincuenta años. Todavía existe racismo en contra de las llamadas razas de color. También perdura el anti-semitismo, aunque quizá hoy sea menos histérico y menos elaborado que en los años treinta.

— **¿Existe alguna relación entre los nuevos brotes de racismo y el alto nivel de vida de las sociedades europeas?**

— No existe conexión directa entre el confort y el racismo. Nos guste o no, las actitudes racistas se desarrollan igual entre los obreros que entre los burgueses. Es independiente de las clases sociales. También de los partidos. En los partidos llamados progresistas hay tanto racismo como en los partidos llamados conservadores. El racismo es un tipo de mentalidad transversal a las clases y a los partidos. Está relacionado con una especie de angustia que agobia a unos

determinados individuos en unas situaciones también específicas. Hay gente que se siente amenazada por el actual proceso igualatorio de la sociedad y pretende volver a crear barreras y diferencias donde ya no las hay. Para justificar esto aparece el discurso seudocientífico racista.

— **¿A qué se debe que en Europa el racismo parezca estar ligado políticamente a fenómenos populistas, como el nazismo y el caso actual de Le Pen, en Francia?**

— La verdad es que tanto en la burguesía educada y culta como en las clases populares hay defensores de las ideas raciales. El discurso seudocientífico del racismo se ha incorporado a las zonas más oscuras de nuestra conciencia. A menudo, espontáneamente, cuando no estamos reflexionando, cuando no hacemos el esfuerzo de pensar, cuando nos dejamos llevar por los tópicos, todos somos capaces de tener reacciones racistas. El problema surge cuando estas reacciones de mal humor se desarrollan en un discurso elaborado, sistemático y con fines prácticos.

— **¿Cuáles son los países de Europa donde el peligro racista es más notorio?**

— En la actualidad casi todos los países de Europa occidental conocen prácticas o discursos de este tipo. La razón es sencilla: en una democracia

es muy difícil prohibir la formulación de estas teorías. En el Este, el problema es idéntico, lo que sucede es que como no existen libertades no nos enteramos.

— **¿Es posible combatir democráticamente el racismo en Europa?**

— La cuestión radica en que actualmente no existen grupos basados exclusivamente en la ideología racista. Si fuera así, sería más fácil señalarlos e impedir su actuación. En muchos casos el racismo es un aspecto marginal de ideologías más complejas que no se pueden prohibir, ya que reflejan el punto de vista de una parte de la

sociedad. Hay mucho racismo escondido.

— **¿Se puede decir que cada país europeo tiene su racismo particular?**

— Cada pueblo tiene sus chivos expiatorios, porque cada uno de ellos tiene su historia y sus relaciones privilegiadas.

— **¿Cree usted que el pueblo español es racista?**

— El caso de España es un poco aparte. Las manifestaciones probablemente más intensas de racismo en este país se han producido hace mucho tiempo, en el siglo XV, cuando se eliminó a los judíos y musulmanes.

Aunque no fue un proceso de racismo en sentido estricto. Existía un trasfondo teológico, de lucha entre religiones. Hoy en día, España se encuentra en la misma situación que otros países de Europa. Todo depende de como siga la entrada de emigrantes, el desarrollo de la crisis económica y la postura que adopte la sociedad ante ese supuesto peligro. Yo no he notado gestos racistas en los españoles. Sólo en algunas expresiones del lenguaje hay ideas que recuerdan antecedentes racistas.

□ RAFAEL CID

Revista *Cambio 16*, N° 836, España

## DESPUÉS DE LEER

**Preguntas: Contesta las siguientes preguntas de forma corta.**

- 1- El entrevistado dice: "el racismo es una práctica típica de las sociedades europeas". ¿Qué quiere decir con esta afirmación? ¿Estás de acuerdo? ¿Por qué?
- 2- ¿Cómo se manifiesta el racismo en Europa según el señor Delacampagne?
- 3- ¿Cree él que el racismo disminuye con el progreso económico? Explica.
- 4- ¿Qué dificultades existen para combatir el racismo en una sociedad democrática?

### **Los gitanos en Europa**

Encuestas de la Agencia de Derechos Fundamentales de la UE y del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), realizadas en 2011 a partir de 102.000 entrevistas personales (el 20%, a ciudadanos gitanos; el resto, a sus vecinos no gitanos) en Bulgaria, República Checa, Francia, los europeos de etnia gitana están excluidos de la vida económica, social y política. Comparados con los no romaníes, son más pobres, sufren más el desempleo, estudian menos años y tienen menos acceso al agua potable, al alcantarillado y a la electricidad.

Los gitanos tienen más probabilidades de sufrir enfermedades crónicas y menos acceso al sistema de salud. Las gitanas son la población menos favorecida de la UE. Las jóvenes que se casan y tienen hijos antes de los 20 años duplican la media de las no gitanas y tienen menos probabilidades de completar su educación.

**La mitad** de los gitanos dicen haber sentido discriminación en el último año.

El **90%** de los gitanos viven por debajo de los niveles nacionales de pobreza.

**Un tercio** de los gitanos están en paro.

El **67%** de los que trabajan tienen empleos sin cualificar o poco cualificados, frente al 16% de los no gitanos.

El **30%** de los gitanos con educación universitaria están en paro, frente al 14% de los no gitanos.

El **45%** vive en viviendas en las que falta al menos uno de estos elementos: cocina techada, baño, ducha o luz.

El **40%** vive en comunidades donde al menos una persona se fue a la cama con hambre una vez en el último mes.

### **Los judíos en Europa**

Estudio de la Agencia de Derechos Fundamentales de la UE sobre las experiencias de los judíos en los ocho países de la UE —Bélgica, Francia, Alemania, Hungría, Italia, Letonia, Suecia y Reino Unido— donde reside el 90% de la población judía europea.

**2/3** de los judíos entrevistados consideran que el antisemitismo es un problema en sus países.

Un **76%** cree que el problema se ha agravado en los cinco últimos años.

**1/3** tiene miedo a sufrir una agresión física por ser judío.

**Más de la mitad** ha presenciado algún incidente en el que se negó, se trivializó o se minimizó el Holocausto.

El **23%** dice que en alguna ocasión ha evitado asistir a actos judíos o visitar lugares judíos por miedo.

**Más del 40%** de los preguntados en Bélgica, Francia y Hungría indican que han pensado en emigrar.